
北京金隅集团股份有限公司

投资者关系活动记录表

□特定对象调研 ☑分析师会议

投资者关系活

动类别

□媒体采访 ☐业绩说明会

☐新闻发布会 ☑路演活动

☑现场参观

☐其他 （电话会议）

参与单位名称 中金公司、中信证券、一创投行、首创证券、西部证券、东吴证券、申万宏源

天风证券、嘉实基金、长江证券、高盛、中国人寿资产、国投证券、华泰证券

等

时间 2024年9月3日

地点
环球贸易中心D座22层第六会议室

建达大厦3层第2会议室

上市公司接待

人员

执行董事、总经理 顾昱

副总经理 孔庆辉

总经理助理 程洪亮

董事会秘书兼董事会工作部部长 张建锋

财务资金部部长 张启承

董事会工作部副部长 刘昌盛

财务资金部副部长 白玲

董事会工作部 李维歌

董事会工作部 薛鑫宇

金隅新材产业化集团党委书记、董事长 高洪军

金隅新材产业化集团总经理助理 张明轩

问答交流

主要内容

1.问：公司水泥业务量、价表现如何？

答：上半年，公司实现水泥熟料销量3,818万吨，水泥熟料综合不含税售

价241元/吨，吨毛利25元/吨，其中，二季度，实现水泥熟料销量2,715万吨，

水泥熟料综合不含税售价242元/吨，环比提高3元/吨；吨毛利41元/吨，环比

提高56元/吨。

2.问：公司上半年商品房的销售情况？

答：上半年，商品房销售实现签约金额52.13亿元，签约面积29.17万平



米，吸收资金56.66亿元。

3.问：公司关于市值管理有何安排？

答：公司作为北京市管企业和“A+H”两地整体上市公司，对市值管理高

度重视，已经成立由公司主要领导任组长的市值管理小组，并设立专项工作

组；自8月22日发布控股股东增持公告后，控股股东增持操作仍在实施中。近

期发布未来三年（2024年-2026年）股东分红回报规划，后续将结合公司股价

市场表现，研究其他相关市值管理措施，旨在提高公司竞争力，实现并提升公

司的市场价值，维护股东权益，实现股东、企业、社会等多方共赢的局面。

4.问：公司现在是居然之家最大的战略股东，请问今年上半年都开展了哪

些合作？有什么成效？协同效应体现在哪些方面？

答：自2023年11月，双方签署股份转让协议后，公司已派出两名股东代表

分别担任居然之家董事、监事，参与居然之家重大决策，双方开展了全方位的

合作，具体成果如下：一是卖场业务方面，公司所属企业品牌在居然之家卖场

营业收入超1亿元，同比增长1%；上半年，公司所属企业按销售额分成方式支

付租金及相关费用，同比下降较多。

二是商业地产方面，一是实现IP联动，居然之家自营IP项目（极动公园）

分别与天津滨海嘉品Mall商业项目、天津金隅金钟嘉品Mall商业项目达成合

作，二是双方联手打造重庆商业地标。

此外，双方还在房地产开发（建材采购）、资产盘活利用、整装与物业管

理、数字化转型、物流与检测业务、资源综合利用等方面探索合作路径。

5.问：公司在探索地产新发展模式上有什么做法？

答：一是顺应市场供求关系的深刻变化，坚持以客户为中心，打造金隅

“好房子”。二是把握政策机遇推动自有用地盘活实现新突破，围绕存量盘活

转型及增量市场维持适宜开发规模；三是适时参与“三大工程”，并积极拓展

城市更新业务。

6.问：就水泥业务而言，公司核心区域是否有小企业出清可能性？

答：当前竞争环境下，所有水泥企业都面临较大的竞争压力，其中，小企

业的成本压力更甚，特别是随着新国标的深入执行以及国家对环保要求不断提

高，小企业再次面临资金投入等问题，市场竞争力弱化。但小企业在用工、日

常管理上有较大灵活空间，彻底出清需要一定时间，亦需要进一步的政策支

撑。



7.问：从水泥价格数据来看，今年6-7-8三个月京津冀地区价格同比已经

好于去年同期。去年前八个月水泥价格“高开低走”，今年“低开高走”，趋

势相反。请问今年水泥价格涨价的基础是什么？需求侧还是供给侧？今年后几

个月水泥价格管理层怎么看？

答：涨价得益于大企业主动推动行业秩序恢复和生态的改善，水泥价格受

到供需两端的共同影响。目前公司主要业务所在区域涨幅不尽相同，在涨幅较

大的地区，供给端影响相对较大。当前行业对于盈利改善的诉求较为强烈，叠

加新国标执行等政策实施，市场价格将逐步回归理性。

8.问：行业产能置换新规对水泥业务区域市场的影响？

答：6月18日，工信部发布《水泥玻璃行业产能置换实施办法（2024年

本）（征求意见稿）》，向社会征求意见。意见稿明确：严禁备案和新建扩大

产能的水泥熟料平板玻璃项目。用于置换的水泥熟料生产线产能不能拆分转

让。位于国家规定的大气污染防治重点区域或水泥熟料产能利用率低于50%省

区的新建水泥熟料生产线，原则上不得从省外置换产能。产能置换新规将对全

行业产生一定影响，并加速落后产能淘汰进程。

随着环保、能耗、双碳、产能置换、淘汰落后过剩产能等政策不断落地或

进一步提高要求，头部企业在行业中有望继续巩固扩大领先优势，更好的发挥

技术优势、资源强项和产业链规模效应。

9.问：公司对下半年水泥量、价预期如何？

答：全行业持续承压，但降幅预计不会扩大；公司将结合市场情况动态调

控并全力完成全年销量任务指标。

近年来行业盈利大幅减少，部分企业全年亏损，行业盈利改善诉求较为强

烈；叠加新国标执行等政策实施，各企业结合成本变化开展复价，市场价格有

望逐步回归理性。在此环境下，公司呼吁强化行业自律，避免恶性竞争，促进

市场健康有序发展。

10.问：公司水泥业务有无加码海外产能扩张的计划？

答：公司在南非有一家水泥工厂--曼巴水泥，其距第一大城市约翰内斯堡

约200公里，工厂于2016年建成投产，产能100万吨。曼巴水泥为南非最具市场

竞争力的企业之一，自2018年以来盈利能力一直稳定在较高水平，2020-2023

年实现净利润累计达2.53亿元。

公司正与当地合作伙伴积极推进曼巴二期项目筹备工作，未来将积极寻求



一带一路沿线国家的投资机会，稳健发展海外业务。

11.问：公司新型建材业务（新材料）的收入、利润情况上半年表现如

何？

答：上半年，公司新材料业务实现收入62.1亿元，同比增长2%，其中，家

具装饰保温材料实现营业收入30.5亿元，同比增长23%。新材料业务实现毛利

额为9.85亿元，同比增长15%。

12.问：上半年，公司在新材料业务上的资本性开支是多少？

答：上半年，在新材料业务上的资本性支出为2.32亿元，主要集中在加气

混凝土生产基地建设和天坛整装两大领域。

13.问：新材料业务在并购标的选择上，是出于扩产能、增品类、提升市

场覆盖率中的哪一种考量？

答：这个因不同细分行业而异。如在加气混凝土领域，上半年，北加、杭

加实现整合，主要是出于扩充产能规模，提升市场覆盖率的目的。在涂料、砂

浆领域，并购标的上更多考量的是可以带来增量市场资源。

14.问：上半年营业收入增长较快的天坛家具、金隅砂浆、金隅涂料三家

公司，利润表现怎么样？

答：三家公司的毛利率维持在20%—30%之间，和去年同期基本持平。

附件清单（ 如

有）
无


